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Газета Установы адукацы і «М агілёўскі дзяржаўны  ўн іверсітэт імя А.А. Куляшова»

П РЕЗИ Д ЕН ТУ РЕС П УБЛИ К И  Б Е Л А РУС Ь  
А. Г. Л УК А Ш Е Н К О

Глубокоуважаемый Александр Григорьевич!
Примите сердечные поздравления от коллектива учреждения образования «Могилевский 

государственный университет имени АА.Кулешова» в связи с избранием Вас Президентом 
Республики Беларусь!

Вы всегда являетесь для нас примером профессионального и искреннего служения Родине, 
ответственного отношения к гражданскому и служебному долгу. Выражаем уверенность в 
том, что Ваша деятельность на посту Главы суверенного белорусского государства будет 
способствовать созиданию мира, стабильности и общественного согласия. Мы вместе с 
Вами несем ответственность за будущее нашего Отечества и знаем, что в наших силах 
сделать его сильным и процветающим!

Желаем Вам, глубокоуважаемый Александр Григорьевич, крепкого здоровья, кипучей 
творческой энергии еще на долгие годы на благо нашей родной Беларуси!

С уважением  ректор Могилевского  
государственного университета им. А .А .Кулеш ова К.М .БО НДАРЕНКО .

РАДЬКОВУ 
Александру Михайловичу
Уважаемый Александр Михайлович!

Примите наши искренние и сердечные поздравления 
по случаю назначения Вас на высокий и ответственный 
государственный пост -  первого заместителя главы 
Администрации Президента Республики Беларусь.

Мы уверены в том, что Вы, обладая большим жиз
ненным и практическим опытом руководителя, высо
ким профессионализмом, внесете достойный вкладе 
реализацию Программы социально-экономического 
развития страны, дальнейшее процветание родного 
Отечества!

По поручению коллектива 
учреждения образования 

«Могилевский государственный 
университет имени А.А.Кулешова» 

с уважением ректор К.М.БОНДАРЕНКО.

МАСКЕВИЧУ 
Сергею Александровичу

Министру образования Республики Беларусь 
Уважаемый Сергей Александрович!

Сердечно поздравляем Вас с назначением на высо
кую государственную должность Министра образования 
Республики Беларусь!

Мы знаем Вас как видного ученого, государственного 
и общественного деятеля.

Желаем Вам крепкого здоровья, творческих успехов 
и удачи во всех Ваших начинаниях!

По поручению коллектива 
учреждения образования 

«Могилевский государственный 
университет имени А.А.Кулешова» 

с уважением ректор К.М.БОНДАРЕНКО.

Не отказывайте себе в ПОБЕДЕ!
Специализированный конкурс инновационных проектов «Кубок 

инноваций» проводился ЗАО «Технологический парк Могилев» при  
непосредственном участии Могилевского областного и городского 
исполнительных комитетов в 2010 году. Проходил в 3 этапа, третий 
этап завершился в ноябре. Несколько команд нашего университета 
участвовали в этом конкурсе и стали победителями.

ВЫБОР НАРОДА
21 января в Большом зале Дворца Республики состоялась торжественная цере

мония вступления в должность вновь избранного Президента Республики Беларусь 
Александра Григорьевича Лукашенко. В присутствии высших должностных лиц стра
ны, а также многочисленных приглашенных на инаугурацию Александр Григорьевич 
Лукашенко, положив правую руку на Конституцию Беларуси, произнес слова присяги: 
«Вступая в должность Президента Республики Беларусь, торжественного клянусь верно 
"служить народу Республики Беларусь, уважать и охранять права и свободы человека 
и гражданина, соблюдать и защищать Конституцию Республики Беларусь, свято и 
добросовестно исполнять возложенные на меня высшие обязанности».

Н А З Н А Ч Е Н И Е
Президент Беларуси А.Лукашенко 28 декабря 2010 

года назначил первым заместителем главы Администра
ции Президента Беларуси Александра Михайловича 
Радькова, работавшего ранее Министром образования 
Республики Беларусь.

Президент Беларуси А.Лукашенко 29 декабря 2010 года 
назначил Сергея Александровича Маскевича, рабо
тавшего Председателем Постоянной комиссии Палаты 
представителей Национального собрания Республики 
Беларусь по Международным делам и связям с СНГ, Ми
нистром образования Республики Беларусь.

Участие в важнейш ем 
собы тии страны

Путем демократических вы
боров 19 декабря 20 10 года бе
лорусский народ определил, в 
каком направлении развивать
ся далее и каким путем идти 
для достижения процветания и 
благополучия Беларуси.

На инаугурации Президента 
Республики Беларусь Александра 
Григорьевича Лукашенко в числе 
делегации от Могилевской обла
сти были студенты исторического 
факультета: Надежда Шуткова,
Евгений Дудкин, Артем Строганов 
и декан факультета экономики и 
права Дмитрий Александрович 
Роговцов.

На торжественное мероприя
тие во Дворец Республики было 
приглашено более двух с полови
ной тысяч человек со всей стра
ны: руководство, иностранные 
послы политические деятели, 
духовные лидеры различных кон
фессий Беларуси, журналисты, 
гости из соседних стран.

Все с большим волнением ждали начала церемонии. Глава Центральной 
избирательной комиссии Республики Беларусь Лидия Ермошина огласила 
итоги выборов. Президент Александр Григорьевич Лукашенко дал клятву 
верности белорусскому народу, поблагодарил ушедший в отставку каби
нет министров за проделанную им работу на благо государства и наметил 
задачи на дальнейшее развитие нашей страны. Завершилась церемония 
праздничным концертом, в котором принял участие народный ансамбль 
танца “Терница” МГУ им. А.Кулешова.

Хочется сказать спасибо за внимание, проявленное администрацией 
университета, за доверие к студентам и молодежи со сороны предста
вителей местной власти, за возможность участвовать в развитии госу
дарства, за привлечение молодых людей к строительству нашего общего 
дома -  Беларуси.

Е. ДУД КИН , студент 3 курса истфака, 
член студенческой лекторской группы.

На фото: Надежда Шуткова и Евгений Дудкин.

Подведены итоги смотра-конкурса на лучшую организацию работы 
в 2 0 0 9 /2 0 1 0  учебном году.

На заседании экспертной ком иссии были изучены  материалы, 
представленные на смотр-конкурс деканатами факультетов и кафе
драми. При подведении итогов учитывались достижения в учебно-вос- 
питательном процессе, результаты научных исследований, развитие 
кадрового потенциала, укрепление материально-технической базы  
факультетов, кафедр и др.

По результатам смотра-конкурса 
на лучшую организацию работы под
разделений университета награжде
ны дипломами и ценными подарками:

-  исторический факультет (де
кан В.В. Борисенко) -  дипломом I 
степени и ценным призом на сумму 
300 тыс. рублей;

-  физико-математический фа
культет (декан Л.Е. Старовойтов) 
-дипломом II степени и ценным при
зом на сумму 260 тыс. рублей;

-  ф акультет естествознания  
(декан Г.Н. Тихончук) -  дипломом 
III степени и ценным призом на сумму 
220 тыс. рублей;

Среди кафедр лучшей названа 
кафедра философии (заведующий 
В.В. Старостенко). OReJdgj-раждена 
дипломом I степени и ценным призом 
на сумму 200 тыс. рублей.

За высокие достижения в от
дельных направлениях работы в 
2009/2010учебном году награждены:

факультет физического воспитания 
за заслуги в подготовке спортсменов 
высокой квалификации -  дипломом и 
ценным призом на сумму 170 тысяч 
рублей;

педагогический факультет за зна
чительные успехи в развитии художе
ственного творчества -  дипломом и 
ценным призом на сумму 170 тысяч 
рублей;

кафедра методики музыкального 
воспитания, теории музыки и игры 
на народных инструментах за работу 
по совершенствованию учебно-вос- 
питательного процесса и активную 
творческую деятельность -  дипломом 
и ценным призом на сумму 80 тысяч 
рублей;

кафедра педагогики за методиче
ское обеспечение воспитательной 
работы в вузе -  дипломом_и ценным 
призом на сумму 80 тысяч рублей; 

кафедра экспериментальной и те

оретической физики за организацию 
связей с отечественными и зарубеж
ными образовательными и научными 
центрами -  дипломом и ценным при
зом на сумму 80 тысяч рублей;

кафедра журналистики за высокий 
уровень организации учебной и учеб- 
но-методической работы -  дипломом 
и ценным призом на сумму 80 тысяч 
рублей;

кафедра английского, общего и 
славянского языкознания за каче
ственную организацию научно-ис- 
следовательской работы -  дипломом 
и ценным призом на сумму 80 тысяч 
рублей;

кафедра биологии за активную 
работу по повышению качества 
экологического образования среди 
студентов университета и школьни
ков города и области -  дипломом и 
ценным призом на сумму 80 тысяч 
рублей;

кафедра теории и методики физи
ческого воспитания за высокий уро
вень организации учебного процесса 
с внедрением новых информацион
ных технологий -  дипломом и ценным 
призом на сумму 80 тысяч рублей.

Наш корр.

Тематику часов информирования —-
^ов-интернационалистов.

|формальные движения: проблема экстремизма, 
лы -  основа безопасности белорусского государ-

11. День памяти во
2. Молодежные н
3. Вооруженные 

ства.
4. Особенности идеологии белорусской государственности: теория 

и практика.
5. Дала мне маці гэту мову (к Международному дню родного языка).

Дипломом лауреата Специаль
ного конкурса инновационных про
ектов «Кубок инно
ваций» в специ
альной номина
ции «Экспорт» -  2010 награждена 
команда МГУ им. А.А. Кулешова в 
составе: А.Б. Сотский, профессор, 
доктор физико-математических 
наук, С.О. Парашков, студент 5 курса 
физико-математического факуль
тета, О.А. Вельская, магистрант за 
проект: «Оптические характеристи
ки синтетических волокон с внутрен
ней наноструктурой». В этой номи
нации диплом получил проект, обла
дающий значительным экспортным 
потенциалом. Победителям пред
стоит поездка в Германию.

Проект «Региональный Институт 
семьи» получил Диплом лауреата 
Специального конкурса «Кубок ин

новаций». Это один из немногих гу
манитарных проектов. В команду, 

которая занима- 
лась разработкой 

проекта, входят 6 
человек: Л.Г.Зайцева, декан фа
культета переподготовки руково
дящих работников и специалистов 
ИПКиПК, кандидат педагогических 
наук, Е.В. Антипова, старший пре
подаватель кафедры педагогики, 
Н.И. Иванова, старший преподава
тель кафедры экономики управле
ния, Н.А. Осипенко, старший препо
даватель кафедры экономики управ
ления, Ю.Г. Пашкевич, Е.Н. Петрова, 
студентки факультета экономики и 
права.

У каждого из нас есть шанс стать 
победителем. Участвуйте и побеж
дайте!

Л.ШИШАКОВА.

КУБОК ИННОВАЦИЙ

Творческая студия «Взгляд» УО «МГУ 
им. А.А. Кулешова» приняла участие в III 
Международном конкурсе вузовских виде
оматериалов, который проходил в рамках 
IV Всероссийского фестиваля телевизи
онных программ и фильмов «ТелеПрофи» 
с 22 по 25 ноября в г. Саратове. Проект 
студии видеофильм «23 дня из 41-го» 
получил Диплом и специальный приз за 
патриотическое воспитание молодежи, 
руководитель проекта -  Михаил Юрьевич 
Ганин. Творческого вдохновения и бле
стящих побед! (Интервью с М.Ю.Ганиным 
читайте в следующем номере газеты).
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Т А К И Е  П Р О Е К ТЫ  В П Е Ч А Т Л Я Ю Т
Проект «Региональный Институт семьи», разработанный сотрудни

кам и М огилёвского государственного университета им. А.А. Кулеш о
ва, отмечен дип ло м ом  лауреата на С пециализированном конкурсе  
«Кубок инноваций». Ц еремония награждения состоялась 24  декабря  
2010г. в ЗАО «Технологический парк Могилёв». В ней приняли участие 
председатель М огилёвского городского исполнительного комитета
С. П. Бородавко и  его первы й заместитель О.А. Литенков.

Всего на конкурс, который прово
дился в три этапа, заявлено 40 инно
вационных проектов, большинство из 
которых ориентированы на промыш
ленность. В третий этап допущено 
29 проектов и, по словам директора 
«Технопарка» В.А. Молочкова, все они 
прошли серьёзный отбор.

ЛАУРЕАТ __ t

Идея создания проекта возникла 
у преподавателей, сотрудников и 
студентов МГУ им. А.А.Кулешова, 
круг научных интересов которых 
связан с исследованиями особенно
стей состояния современной семьи, 
организацией семейного воспита
ния, проблемами взаимодействия 
учреждений образования и семьи, 
развития дополнительного образо
вания взрослых.

От команды потребовалось не 
только представить проект, который 
бы имел безусловную социальную 
значимость, но и обосновать его эко
номически. «Наш проект, -  уточняет 
его руководитель, декан факультета 
переподготовки руководящих ра
ботников и специалистов ИПКиПК 
Лилия Геннадьевна Зайцева, -  один

из немногих гуманитарных. Поэтому 
и требования к нему предъявлялись 
особые. В ходе защиты проекта мы 
доказали, что наши идеи сегодня 
востребованы. Ведь формирование 

осознанного отно
шения к семье как 
к первому социаль
ному институту, ко-

'К іЛ  ч_----- торый формирует
личность ребёнка, -  
один из важнейших 
факторов успеш
ного развития все
го белорусского 
общества».

А ктуа л  ь н о ст  ь 
проекта опреде
ляется теми изме
нениями, которые 
произошли в обще
стве за последнее 
десятилетие. Пре
жде всего это со

стояние демографической ситуации 
в республике. По данным Нацио
нального статистического комитета, 
численность населения Беларуси за 
девять месяцев 2009 года уменьши
лась на 11,5 тысячи человек по срав
нению с аналогичным прошлогодним 
периодом. Соотношение браков и 
разводов в стране примерно 1000 к 
450. Каждый пятый ребенок рожда
ется вне зарегистрированного брака.

Результаты проведенных исследо
ваний свидетельствуют, что общий 
уровень педагогической культуры 
родителей следует рассматривать 
как низкий. Среди основных про
блем, которые испытывают родители 
в воспитании, следует выделить: 
отсутствие положительного опыта 
воспитания детей;неблагоприятный

микроклимат в семье; низкии уровень 
знаний по педагогике и психологии; 
низкий уровень потребности само
образования по вопросам воспитания 
детей в семье; самоустранение отцов 
от процесса воспитания детей.

Нестабильность семейно-брачных 
отношений, ненадлежащее испол
нение родителями обязанностей по 
воспитанию детей являются благо
датной почвой, на которой «произ
растают» детское неблагополучие, 
безнадзорность, формируется у 
ребенка отрицательное отношение к 
людям и общественным институтам.

Региональный Институт семьи 
создает условия для приобретения 
знаний, способствующих формиро
ванию осознанного отношения к се
мье как общечеловеческой ценности 
и первому социальному институту, 
формирующему личность ребенка. 
А знания помогут переосмыслить 
внутрисемейные ценности, сформи
ровать мировоззрение в сфере че
ловеческих взаимоотношений между 
мужчиной и женщиной, родителями 
и детьми.

«В ходе разработки проекта осо
бое внимание уделялось созданию 
региональной модели комплексной 
медико-психолого-педагогической 
и социально-правовой помощи се
мье», -  заключила Лилия Генна
дьевна.

В команду, которая разработала 
проект «Региональный Институт се
мьи», входят 6 человек.

Особенностью данного проекта яв
ляется то, что он носит социально-гу
манитарный характер. Кому-то может 
показаться, что этот проект не даст 
быстрого экономического эффекта, 
который измеряется количеством 
единиц продукции, большими фи
нансовыми объемами. Но важность 
его результатов будет проявляться 
в укреплении семьи как одного из 
основных институтов общества, что 
в конечном счете должно повлиять на 
социально-экономическую стабиль
ность региона.

Л.Ш ИШ АКО ВА.
Фото В.И. ЕВМЕНЬКОВА.

2 1  в е к  -  век гуманитарных знаний . В аж ны й вопрос: «В чем  см ы сл  
бытия человека на земле?» -  каж д ы й  житель планеты задает себе  
рано или  поздно . Возникают  и другие  вопросы : «С ка ко й  програм м ой  
я  приш ел в этот мир?», «Каким и базовы м и ценностями я руководству
юсь?» Но спрашивают и лаконичнее: «ЧТО? ПОЧЕМУ? ЗАЧЕМ?» Сегодня, 
когда весь м ир  вовлечен  в  процесс глобализации, ка ж д о м у  человеку  
предоставляется возможност ь выбирать собственную модель бытия. 
Помочь личности в сам оопределении п ризва но  образование.

ІВ о

оХо
В Академии наук Беларуси в декабре при поддержке Центрально-Европей- 

ской инициативы Беларуси состоялась Международная научная конференция 
на тему «Национальная философия в контексте современных глобальных 
процессов», посвященная Всемирному дню философии ЮНЕСКО, а также 
80-летию Института философии НАН. Было заявлено более 340 докладов 
из разных уголков республики и других стран. География такова: Беларусь, 
Р е с п у б л и к а  Болгария, Украина, Ли
товская Респу- К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  блика, Эстония, Поль
ша, Румыния, и / - " Молдова, Российская
Ф едерация, Словакия, Казахстан и
др. Состоялись пленарные заседания, секции, круглые столы, молодежный 
форум.

В рамках конференции рассматривались и обсуждались важнейшие про
блемы: «История философии», «Культура, образование и нравственность 
в глобализирующемся социуме», «Философия образовательного и воспи
тательного процесса: инновационные подходы и традиционные ценности», 
«Толерантность в системе ценностей демократического общества: проблемы 
формирования» и др. С докладами выступили известные академики, доктора 
и кандидаты наук, аспиранты в области философии, культурологи, социоло
гии, этики. Среди них В.Б.Еворовский, Е.М.Бабосов, П.Ганчев, И.В.Котляров,
В.В.Шмидт, О.П.Пунченко, Г.Коларов, Т.В.Мишаткина и др.

В кругу такого представительного сообщества философов-профессионалов 
кандидат педагогических наук очутилась в меньшинстве, оказалась в ситуации 
«чужой среди своих» (хотя в программе конференции значились ученые из 
области медицины, физики, математики). Тем не менее, для меня на этом 
собрании ученых мужей всё было интересно, жизненно важно, а в профес
сиональном аспекте просто необходимо... Это не удивительно. Потому что 
семантическое поле докладов и дискуссий не имело границ.

С содержанием выступлений можно ознакомиться на сайте АН, чуть позднее 
будет опубликован сборник научных трудов. Позвольте поделиться своими 
наблюдениями. Если апеллировать к Апулею: «Философия -  учительница 
жизни», исходить из сентенции Р.Бекона: “Domina omnium scientiarum” («Вла
стительница над всеми науками»), то сегодня стоит согласиться с современ
никами: «Философия приводит ум в порядок», «Человечество нуждается в 
философском осмыслении реальности». В этой реальности нас интересует, 
в первую очередь, философия образования. Главный предмет образования 
в саду, школе, вузе -  человековедение. Ведь от понимания человеком науки, 
экономики, политики и пр. сейчас зависит исход всякого кризиса, и нынеш
него мирового, в том числе. Ученые говорят о смысловом образовании, имея 
в виду изучение самого себя, создание образа «Я», духовную заботу о себе.

(Продолжение на 4-ой стр.)
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Неоднократно по результатам университетских смот ров-конкурсов на лучш ую  организацию  работы, в 

том числе за 2 0 0 9 -2 0 1 0  учебн ы й  год, каф едра ф илософ ии награждалась дип ло м ом  I степени. Руководит  
каф едрой кандидат ф илософ ских н а ук  доцент В.В. Старостенко, с  н и м  м ы  и беседуем  о жизнедеят ель
ности каф едры.

-  Виктор Владимирович, скаж и
те, пожалуйста, что представляет 
собой сегодня каф едра ф илосо
фии?

-  В составе кафедры философии 
в минувшем учебном году работало
16 преподавателей (12 штатных и 4 
совместителя), в том числе 1 доктор 
наук и 8 кандидатов наук. Незаменима 
роль в делах кафедры лаборантов 
О.И.Мостовой и О.Л. Пчельниковой.

Дисциплины кафедры читаются на 
всех факультетах и всех специаль
ностях как дневной, так и заочной 
формы обучения. Обеспечивается 
преподавание 50 дисциплин, среди 
которых 10 авторских спецкурсов. 
Курс философии читается также для 
магистрантов, соискателей и аспи
рантов, осуществляется прием кан
дидатского экзамена по философии 
и методологии науки. Предусмотрены 
государственные экзамены по фило
софии, по истории религии и теории 
религии на историческом факультете. 
С 2006 года ведется подготовка спе
циалистов по новой дополнительной 
специальности «История. Религи
оведение» и новой специализации 
«История религии» в рамках специ
альности «История (отечественная и 
всеобщая)».

-  В ы  с к а з а л и , что ка ф е д р а  
обеспечивает  п р е п о д а ва н и е  50  
д и с ц и п л и н  и  работает на в с е х  
факультетах. Без хорош ей мето
д и ч е с ко й  базы  это невозм ож но . 
Что делается в этом плане членами 
каф едры?

-  Развитие учебно-методической 
базы преподаваемых дисциплин
-  один из основных приоритетов в 
нашей работе. По читаемым предме
там на кафедре разработаны учебные 
программы и их рабочие варианты, 
ведется активная издательская дея
тельность. Только за 2009-2010 учеб
ный год для вузовского образования 
изданы две хрестоматии по истории 
философской мысли в Беларуси с 
грифом Учебно-методического объе
динения вузов Республики Беларусь, 
два пособия по религиоведческим 
курсам и шесть учебно-методических

пособий. Их авторы -  Ю.В.Апенькова, 
О.В.Дьяченко, В.В.Старостенко.

Велась успешная работа и по 
разработке учебной литературы 
для школьного образования. Автор
ским коллективом под руководством 
М. И .Вишневского издано шесть учеб
ных пособий по обществоведению с 
грифом Министерства образования. 
Среди других публикаций -  методи
ческое пособие В.Н.Гириной, курс 
лекций и учебная программа по ос
новам религиоведения с грифом На
ционального института образования
В.В.Старостенко.

-  Одним из  главных направлений  
деятельности каф едры  является 
н а уч н о -и ссл е д о в а т е л ь ска я  р а 
бота. Виктор В ладим ирович, как  
Вы оцениваете итоги научной д е 
ятельности за  прош едш ий год?

-  Научные исследования успеш
но проводились в таких основных 
областях, как философия образо
вания, религиоведение, история 
философской мысли в Беларуси. Все 
преподаватели кафедры участвовали 
в выполнении двух общекафедраль
ных тем по содержанию и методике 
философско-кул ьтурологического 
и религиоведческого образования. 
Временные научные коллективы под 
руководством М.И.Вишневского и
В.В. Старостенко работали над вы
полнением четырех заданий Госу
дарственных комплексных программ 
научных исследований Республики 
Беларусь и одного задания по обе
спечению деятельности Министер
ства образования. Пять преподава
телей работают над диссертациями.

Все преподаватели активно учас
твуют в научных мероприятиях, ими 
сделано 78 докладов, в т.ч. 64 -  на 
международных конференциях, 7 -  на 
зарубежных.

Опубликовано 69 научных и учеб- 
но-методических работ, в том числе 
более 40 научных статей в журналах, 
энциклопедии, сборниках матери
алов конференций, 9 публикаций в 
зарубежных изданиях. Общий объ
ем публикаций составил около 3000 
страниц, или более 180 печатных

листов.
Успешно проведены две меж

дународные научно-практические 
конференции по религиоведению, 
координаторами которых выступили 
О.В.Дьяченко и В. В. Старостей ко. На 
конференции «Свобода совести и но
вые религиозные движения» учеными 
из Беларуси, России, Украины, Поль
ши, Казахстана рассмотрены акту
альные вопросы исследования новых 
религий в Беларуси и за рубежом. В 
работе ставшей традиционной, уже 
пятой по счету, конференции «Ре
лигия и общество» приняли участие 
свыше 120 ученых из 9 стран -  Бе
ларуси, России, Украины, Польши, 
Молдовы, Азербайджана, Казахстана, 
Швейцарии, Канады. На пленарном 
заседании и в ходе работы секций 
был обсужден широкий спектр акту
альных проблем в области истории, 
философии и социологии религии, 
свободы совести и государствен
но-конфессиональных отношений в 
Беларуси, взаимодействия религии, 
культуры и образования. Издан сбор
ник научных статей.

Плодотворно развиваются научные 
и производственные связи кафедры 
с Институтом философии и Институ

том истории НАН Беларуси, атакже с 
Уполномоченным по делам религий 
и национальностей Республики Бе
ларусь, Отделом по делам религий 
и нацис нальностей Могилевского 
облиспслкома и др.

Приступил к работе созданный 
на базе кафедры и руководимый
О.В.Дьяченко Региональный центр 
религиоведческих исследований, 
только в последнее время в рамках 
его деятельности были организо

ваны 6 встреч 
студентов ист
фака с госу
дарственными 
служащими и 
религиозными 
деятелями.

-  Н асколь
к о  а кт и в н о  
п р е п о д а -  
ватели каф е
д р ы  за н и м а 
ются научно- 
и с с л е д о -  
в а т е л ь с к о й  
р а б о т о й  с о  
студентами?

-  В НИРС 
п р и н и м а л и  
участие более 
150 студентов.

Под руководством преподавателей 
кафедры работали проблемные 
группы, проведены 9 факультетских 
конференций, олимпиада историче
ского факультета по истории религии, 
сделано 5 докладов на междуна
родной, более 125 докладов -  на 
региональной и 82 -  на факультетских 
конференциях. Студенческая работа 
награждена Дипломом II степени на 
республиканском конкурсе и др.

-  Скажите, пожалуйста, члены  
каф едры также активны и в обла
сти воспитательной работы, как  и  
в научной?

-  В этом направлении кафедра ак
тивно сотрудничает с управлением по 
воспитательной работе с молодежью.
С.А.Данилевич руководит инфор
мационной группой университета. 
С проблематикой воспитательной 
работы непосредственно связаны 
многие доклады на научных меро
приятиях, учебно-методические и 
научные публикации преподавателей. 
Ю.С. Мельниченко и С.А.Данилевич 
являются кураторами студенческих 
групп, проведено более 60 внеучеб- 
ных воспитательных мероприятий.

Информационная работа осу
ществляется и за пределами уни

верситета: преподаватели кафедры 
оказывают методическую помощь 
Областному институту развития обра
зования и другим образовательным 
учреждениям, выступают с лекциями 
в госструктурах, готовят экспертные 
заключения по ситуации в области 
свободы совести и деятельности ре
лигиозных организаций и др.

-  Виктор Владим ирович, у д о в 
летворены л и  Вы работой каф ед
ры  и  какие планы, на Ваш взгляд, 
наиболее значимы?

-  Минувший учебный год -  один 
из наиболее успешных в новейшей 
истории кафедры, что подтвердил 
и университетский смотр-конкурс
2010 года. Среди ближайших задач
-  завершение ряда диссертацион
ных исследований, прежде всего 
Ю.С.Мельниченко и С.А. Данилеви- 
ча. В марте 2011 года планируется 
проведение Второй международной 
конференции «Свобода совести и 
новые религиозные движения», в 
мае -  шестой конференции «Религия 
и общество».

Особое значение имеет дальней
шая работа над учебным обеспече
нием школьного обществоведческого 
курса и подготовка учебно-методи- 
ческой литературы по религиовед
ческим дисциплинам для историчес
кого факультета. Ряду факультетов 
университета будут предложены на 
2011-2012 учебный год новые спец
курсы по актуальным проблемам 
социально-гуманитарного знания.

Готовятся к изданию  м оно 
графии по проблемам религии и 
свободы совести, истории право
славия, курсы лекций по совре
менным религиозным процессам 
в Беларуси и новым религиозным 
движениям, ряд методических по
собий (И.Б.Жукова, О.В.Дьяченко,
В.М.Лисичкин, В.В.Старостенко). 
В ближайшей перспективе -  под
готовка  публикаций по этике
Н.Г.Чеснокова, по культурологии 
Ю.В.Апеньковой и Н.Ю.Токовой, по 
этике Л.С.Кармазинова и др.

Существенно обновится и допол
нится страница кафедры на сайте 
университета. В рамках внеунивер- 
ситетской деятельности планируется 
расширение сотрудничества с Управ
лением образования Могилевского 
облисполкома по развитию религи
оведческого образования в системе 
общеобразовательных учреждений 
и др.

Беседовала Л М .Ш ИШ АКОВА.
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Б:егодно в декабре на нашем факультете проходятта- 
ие замечательные праздники, как День экономиста 
и юриста. Эти мероприятия приносят столько позитива, 
что хватает сил подзарядиться даже перед самой трудной 

сессией. Как отпраздновать их и в каком стиле решаем 
заранее. Так, у экономистов с 29 ноября по 4 декабря 
прошла неделя самоуправления, в течение которой 
студенты могли заработать специальные экономические 
деньги своим умом, эрудицией и хитростью. На каждый 
день были расписаны определенные мероприятия для 
каждого курса, проведены такиеигры, как “Кто хочет стать 
миллионером” , “Мафия” , экономические викторины. В 
завершение всех мероприятий для каждого курса был 
проведен аукцион, на котором разыгрывались ценные 
призы. Окончанием этой недели стала феерическая и 
незабываемая вечеринка, которая состоялась 5 декабря 
в клубе “На Дубровке” . Вечеринка была посвящена Дню 
экономиста и организовывалась группой ЭУП-071. 
Конечно, на подготовку и проведение данного праздника 
ушло много сил. Наши организаторы не спали, не ели, 
спорили в поисках лучших идей. Вечеринка проходила 
в стиле Chicago 20-30-х гг. На входе наших гостей 
встречала на красной дорожке сама Мэрилин Монро. 
Открытием праздника был танец танго в исполнении 
студентов. Весь вечер звучала джазовая музыка, велась 
фотоохота на гостей вечера. Преподаватели тоже не 
скучали. Каждый был отмечен в определенной номинации 
и получил свой заслуженный приз. Хочется выразить слова 
благодарности как студентам (О. Кривонос, А.Медведева, 
Ю .Кравченко, М .Ш иманская, А.Долженкова), так 
и преподавателям (Т.Ф.Балашова, Н.Н.Морозова, 
С.М.Кузьмичева). Спонсорами вечеринки были spa-сэлон 
“Сакура” , живое кино 4-D и профком нашего универси
тета в лице Т.Ф.Новицкой. По окончании вечеринки был 
праздничный салют.

ДЕНЬ САМОУПРАВЛЕНИЯ

Одним из приятных моментов на факультете было и 
празднование Дня Юриста в стиле “Black-white party” . 
Накануне самого торжества царила атмосфера пред
вкушения чего-то необычного. Холл факультета краси
во украсили в черно-белом стиле, повесили плакаты, 
фотографии. Проходила неделя самоуправления, когда 
ребята старших курсов проводили занятия вместо пре
подавателей, работало кафе, где можно было попро
бовать различные вкусности собственной домашней 
выпечки. А приобрести это можно было за специальную 
валюту «юрики», которые выпускаются ко Дню юриста 
с изображением наших преподавателей. Запоминаю
щимся моментом был также аукцион, где разыгрывались 
индульгенции (о них ещё будет сказано) и сувенирчики 
на память студентам. Само мероприятие проходило 6 

декабря в ночном клубе «Метро», тематикой была выбрана 
черно-белая вечеринка, где и состоялось торжество, но 
перед этим каждый получил пригласительный. Кафедра 
принимала поздравления от декана факультета экономики 
и права Д.А.Роговцова, заместителя декана по воспита
тельной работе А.Г.Тягара и многих её преподавателей: 
С.И.Пантелеева, В.И.Мурзича и др. Самыми запоминаю
щимися моментами стали выступления самих студентов 
с их зажигательными номерами: танцами, песнями, раз
личными конкурсами. Но кульминационным моментом 
стал розыгрыш индульгенций. А что же это такое? А это и 
есть успех сдачи экзамена! Преподаватель подписывает 
документ, где черным по белому написано, что тот, кто 
станет счастливым обладателем индульгенции, получает 
автоматом ту или иную оценку на усмотрение преподава
телей по его предмету! И поверьте, оценки хорошие, ведь 
наши преподаватели такие щедрые! Хочется выразить 
слова благодарности организаторам этого чудесного 
праздника, ведь ими были не только студенты нашей 
специальности (Ю.Лобович, О.Козакова, Ю.Клопов и др.), 
но и старший преподаватель кафедры Мария Валерьевна 
Новицкая, которая сама когда-то была студенткой нашего 
факультета. Ведь именно она воплощает самые неорди
нарные идеи в жизнь, тем самым дарит столько приятных 
моментов. Одним словом, было здорово!

И пусть время бежит, пусть все изменяется, но из года 
в год наш факультет будет праздновать дни наших спе
циальностей. Ведь это уже давняя традиция, а ее нужно 
сохранить!

Александра КОРАНЕВСКАЯ, 
председатель Совета студенческого 

самоуправления факультета ЭиП, 
студентка 3 курса.

М изыка: и т  связала.
Руслана Власова, Юлия 

Аф анасенко, Алина М а- 
тейкин а, Д ина Полевая, 
Евгения Кретова -  одно- 
группницы, подруги и твор
ческий  коллектив в о д 
ном лице. Уже не первый 
год эти очаровательные 
девушки демонстрируют 
свое вокальное м астер 
ство в составе народно
го ансамбля «Ad’Iibitum».
Мне удалось побывать на 
одном из концертов кол
лектива и побеседовать с 
солистками.

-  Расскажите, как вы по
пали в ансамбль?

-  Ансамбль «Ad’ libitum» 
существует достаточно дав
но. Мы его третий состав. За 
время обучения на первом 
курсе педагогического фа
культета отделения «Музыкальное 
искусство» у нас сформировался свой 
ансамбль. Нас заметили и предложи
ли выступать в ансамбле «Ad’Iibitum». 
Специального кастинга не было, хотя 
предварительно нас прослушали.

-  Каков репертуар у ансамбля?
-  Очень разнообразный репертуар: 

это и народные песни, и академиче
ские, и эстрадные. С наибольшим 
удовольствием исполняем джаз. 
Часто поем патриотические песни. 
К каждому празднику у нас готовится 
определенная программа. Поем на 
русском, белорусском, английском, 
испанском, итальянском, латинском 
языках.

-  Где выступаете с концертами?
-  Мы выступаем не только в сте

нах нашего вуза. Нас приглашают с 
концертами во многие организации 
и учреждения. С удовольствием при
нимаем участие в благотворительных 
акциях, в творческих конкурсах, кото
рые проводятся как в Могилеве, так и 
в других городах Беларуси. Неодно
кратно выезжали в Россию.

- А  самый запоминающийся для 
вас концерт?

-  Самым ярким был первый наш 
концерт в качестве «Ad’Iibitum». По
началу нас сравнивали с предыдущим 
составом коллектива, и мы очень 
волновались по этому поводу.

ТВОРЧЕСТВО

Наиболее значимым для нас стал 
концерт, на котором мы защитили 
звание «народного» ансамбля. Под
готовка к этому действу была очень 
активной, мы проделали большую 
работу. В результате доказали, что 
«Ad’ Iibitum» заслуженно носит по
четное звание «народный ансамбль».

-  Под каким  девизом  творит 
«Ad’Iibitum»?

-  (В один голос). Один за всех и все 
за одного. Мы словно большая семья, 
что способствует плодотворной ра
боте. Каждый всегда готов оказать 
поддержку в трудной ситуации. 
Все праздники отмечаем вместе. А 
сердцем «Ad’Iibitum» является наш 
руководитель Надежда Михайловна 
Цаприлова.

-  Что вы можете сказать о своем 
руководителе?

-  Надежда Михайловна -  замеча
тельный руководитель, является про
фессионалом своего дела. Нелегко 
готовить коллектив одновременно в 
самых разных областях: обучать азам 
вокала в исполнении народных песен 
и эстрадных, указывать все тонкости 
джазового исполнения и классики.

Мыс гордостью называем Надежду 
Михайловну «мамой нашего ансам
бля». К ней всегда можно обратиться 
за советом.

-  В чем особенность коллек
тива?

-  Несомненно, это разноплано
вость репертуара. Мы с легкостью 
переходим из одного репертуара в 
другой. Ктомуже ни в одном вокаль
ном ансамбле нет таких разных по 
тембру и по высоте голосов. Обычно 
в ансамбле есть альтовая партия, 
сопрано и т. д. Каждая из нас может 
петь и второй альт, и первое сопра
но. Надежда Михайловна настолько 
расширила наш диапазон, что невы
полнимых задач у нас нет.

-  Есть ли у вас самая любимая 
песня из тех, которые исполняете?

-  «Setting doll». Ее исполнял еще 
первый состав «Ad’Iibitum». Это очень 
сложная пятиголосная партитура. На
дежда Михайловна сказала, что, как 
только мы ее возьмем, сможем счи
тать себя полноценным ансамблем.

-  Кто придумывает костюмы для 
выступлений?

-  Костюмы придумываем сами. 
Наша Алина Матейкина -  главный мо
дельер. Почти все модели придумала 
она. Пошил нам костюмы «Маготекс». 
Мы лишь высказали свои пожелания 
по поводу расцветки, чтобы они были 
в одной цветовой гамме, но разные 
по фасону.

У нас несколько наборов костю
мов: черно-красные, черно-белые 
(для джазового и эстрадного блока), 
короткие туники, декольтированные 
платья в пол (для классического 
блока), народные костюмы. Для 
каждого блока нужны своё амплуа, 
свой костюм.

-  Поделитесь творческими пла
нами на будущее.

-  У нас большие творческие планы. 
Подготовка новых номеров, участие 
в творческих конкурсах, концерты... 
Мы понимаем, что распределение не 
за горами, и хочется всем остаться 
в Могилеве и сохранить творческий 
коллектив в этом же составе. К со
жалению, когда мы уйдем из универ
ситета, будем уже не «Ad’Iibitum», в 
него придут новые вокалисты. Это на
звание ансамблю дал университет. И 
потому хотим объявить конкурс на но
вое название нашего коллектива. Мы 
постараемся поощрить победителя.

Беседовала 
Янина ХАРИТОНОВА.

В ит альянских горах красота, необы чны е цвета, аккорды .

Именно эти строки Олега Митяева 
приходят мне на ум, когда говорят 
об Италии. Италия -  это страна, 
где живут открытые, добродушные 
люди, страна с чарующей природой 
и знаменитыми достопримечатель
ностями, и, конечно, Италия -  это 
Феррари... Увидеть Феррари во вре
мя чемпионата мира по автогонкам 
в классе машин «Формула 1» -  моя 
давняя мечта... Мечта сказочная, 
фантастическая, сумасшедшая, но 
уже сбывшаяся...

Чтобы исполнилось 
мое заветное жела- _ _ _ _ _ _ _
ние, многим людям 
пришлось приложить массу усилий. 
Хочу на страницах университетской 
газеты выразить благодарность 
администрации нашего универси
тета, социально-педагогической 
и психологической службе, всем 
моим близким, друзьям, знакомым, 
кто поддержал меня и помог «сказку 
сделать былью».

Отдельное спасибо мне хочется 
сказать итальянскому благотвори
тельному фонду «Поможем им жить» 
и сеньору Лучано Бракони, позна
комившим меня с гостеприимной 
семьей Аньелли, благодаря которой 
я не только увидел Феррари, но и 
множество итальянских достопри
мечательностей, познакомился с ин
тересными людьми, которых теперь 
могу назвать своими друзьями.

Мой визит в Италию длился все
го неделю. Казалось, 7 дней -  это 
не очень много, но за эту неделю 
я успел ознакомиться с красотами 
Милана, шедеврами музея «Castello 
Sforcesco», вспомнить лекции Якова 
Григорьевича Риера об устройстве 
средневекового города на улицах 
Бергамо, понять, почему же 
В. С. Высоцкий пел: «Лучше 
гор могут быть только горы, 
на которых еще не бывал», 
когда увидел Альпы, вы
яснить, что автогонщики, 
кроме собственно автого
нок, еще и неплохо играют 
в футбол. И, конечно же, 
побывать на легендарном 
«Autodramo Nazionale di 
Monza».

О визите на 81 Гран-при 
Италии хотелось бы рас
сказать подробнее...

Воскресным утром 12 
сентября примерно в 10 
часов утра по местному

МИЛОСЕРДИЕ

времени мы прибыли на автодром. 
Удивило то, что некоторые фанаты 
живут возле автодрома в палаточных 
городках. Очень приятно было видеть 
таких же, как я, болельщиков с фла
гами и эмблемами «Scuderia Ferrari». 
Прохаживаясь между палатками, 
торговыми рядами, я понял, что ав
тоспорт -  дело интернациональное. 
Представьте себе ситуацию: иду, 
любуюсь красотами, предвкушаю 
зрелище, имя которому «Формула 1» 
и вдруг слышу впереди фразочку: «А 

Монца -  гэта суръёз- 
1?нае Гран-пры» (читать 

...с характерным для укра
инцев акцентом).

В 11. 00 мы заняли свои места на 
трибунах, около часа шли несколько 
заездов гонок поддержки, в 12:30 на
чался парад пилотов. В 13:00 время 
для меня остановилось... был дан 
старт гонки.

Следует отметить, что по итогам 
субботней квалификации пилоты 
Феррари Фернандо Алонсо и Фелипе 
Масса стартовали первым и третьим 
соответственно.

Со стартом гонки вверх взвились 
флаги с черным жеребцом на жел
том фоне, все трибуны окрасились в 
красный цвет итальянской команды. 
На старте Фернандо потерял свое 
первое место, но, благодаря скорой 
и слаженной работе механиков Фер
рари на пит-стопе, команда одержала 
победу!!!

Уезжая в 15:00 с трассы, я поверил 
в то, что самые фантастические меч
ты сбываются!!! Мечтайте смелей, 
друзья!

P.S. Еще раз спасибо всем, кто по
мог мне исполнить мечту.

Артём ПОПОВ, студент 
исторического факультета.

Новый год -  это праздник добра, тепла и лю бви! Время, когда на
ряжают елку, зажигают свечи, готовят вкусные салаты, загадывают 
самые сокровенные желания -  время для добрых дел.

Праздник добра, тепла и любви
В канун Новогодних праздников 

волонтеры клуба «Рука помощи» по
сетили детей-сирот, детей с особен
ностями психофизического разви
тия, ветеранов Великой 
отечественной войны 
одиноко проживающих 
пожилых людей и по
жилых инвалидов.

Студенты университета 
приняли участие в акции 
«Чудо возможно для всех!», 
которая была организова
на МО БОКК. В Новогод
них костюмах волонтеры 
поздравили ветеранов 
труда и ветеранов войны, 
подарили им сувениры 
и вручили продуктовые 
пакеты. Пожилые люди с 
радостью и хорошим на
строением встречали и 
принимали поздравления 
с праздниками.

С новогодними пред
ставлениями и подарками 
(конфеты, игрушки, книги, канце
лярские товары, одежда) волонтер
ские группы осуществили выезды в 
различные подшефные организации 
г. Могилева и Могилевской области: 
Дом ребенка г. Могилева, Могилев
ский детский дом №1, УО «МГСШИ 
для детей, больных сколиозом», 
Могилевский приемник-распре- 
делитель, коррекционные классы 
ГУО «СШ №16, №20 г. Могилева, 
детское отделение областной пси
хиатрической больницы г. Могилева, 
ГУО «Могилевский городской СПЦ», 
ГУО «СПЦ г. Климовичи», Быховский 
социальный приют «Незабудочка», 
Белыничский социальный приют, 
социальный приют пос. Белая, Дри-

бинского района, Шкловский со
циальный приемник, УО «Чаусская 
школа-интернат», Мстиславская 
интернат-гимназия для детей с нару

шением речи и слуха.
РУКА ПОМОЩИ і  Дети 0 еадостью ̂ встречали волонте

ров, фотографирова

лись с ними, с увлечением смотрели 
спектакль, участвовали в конкурсах, 
читали стихи Деду Морозу.

У маленьких обитателей детских 
домов и интернатов есть одна общая 
мечта: поскорее оказаться дома, в 
кругу любящих людей. К сожалению, 
это не всегда выполнимо. Поэтому 
волонтёры клуба «Рука помощи» 
снова и снова отправляются в гости 
к ребятам, чтобы сократить время 
томительного ожидания чуда.

Мы надеемся, что эту добрую 
традицию поддержат и будущие сту
денты УО «МГУ им. А.А. Кулешова». 

Социально-педагогическая 
и психологическая служба.
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Продолжение. Начало на 2-ой стр.
Человекоразмерное образование 

призвано вытеснить личностный 
характер образования. В пояснение 
этой мысли учеными приводились 
примеры антропологических из
менений в развитии теперешнего 
человека: это физиологические и 
психологические перемены (увели
чение объема грудной клетки, раннее 
половое созревание, особенности 
темперамента и учет возрастных 
параметров в соединении с при
родными творческими задатками 
личности). Изменения человека 
есть альфа и омега, и с этим надо 
считаться. Было высказано и обо
сновано мнение: технократический 
подход в формировании человека- 
функционера должен уступить место 
антропологическому подходу, при 
котором человек не «пуп» земли, а 
часть космоса, он совершенствуется 
по законам последнего. Цель такого 
подхода -  развивать человека с ши

роким кругозором, компетентного, 
приобретающего все большие и 
большие компетенции, чтобы быть 
востребованным на рынке труда. Хо
чется ещё дополнить, что это человек 
духовный, с новым взглядом на мир, 
готовый на «СО» и «САМО», а именно, 
на сотворчество,сочувствие, сопри
частность, саморазвитие, самооб

разование, самореализацию и т.п. 
Участники прений еще раз согласи
лись с тем, что гуманитарные знания 
необходимо излагать через призму 
категорий Добра и Зла. Не требовать 
нравственности, а научать через бла
городные привычки, через пример.

В достижении миро
воззренческой зре
лости личности сле
дует полагаться на 
три составляющие: 
НРАВСТВЕННОСТЬ, 
ВЕРА, ДУХОВНОСТЬ.

О многом ещё хо
телось бы расска
зать, но... Возможно, 
не каждый разделяет 
со мной сейчас изло
женную точку зрения. 
Это, как мне кажется, 
от незнания. Наличие 
последнего оставля
ет надежду, что и ма

тематик, и филолог, и юрист, и всякий 
другой специалист, оттолкнувшись 
от незнания, перейдет к следующей 
ступени в познании, к вопрошанию. 
Только вопрошающий человек спо
собен познать мир. Искренне желаю 
этого всем.

Л. Н. ПОПОВА, 
кандидат педагогических наук.

В конце октября в Москве на базе МГУ им. М.В.Ломоносова проходил 
созванный по инициативе ректора Московского университета акаде
мика В.А. Садовннчего Всероссийский Съезд учителей математики. 
Предыдущие, Первый и Второй съезды, созывались почти 100 лет 
назад, еще в царской России в 1911-1912 и 1913-1914 гг.

В работе Съезда приняли участие 
1218 учителей школ, преподава
телей вузов, ученых-математиков, 
специалистов в области педагогики 
и методики преподавания матема
тики, работников органов управления 
образованием. Они представляли не 
только Москву, Подмосковье, другие 
регионы России, но и Беларусь, Укра
ину, Казахстан, Азербайджан, Арме
нию, Узбекистан, Туркмению, США, 
Израиль, Швейцарию, Финляндию, 
Монголию, Сирию.

Как Первый, так и состоявшийся 
недавно Съезд был посвящен обсуж
дению важнейших проблем матема
тического образования в России, 
которые поставила перед обществом 
жизнь. Основная работа Съезда про
ходила по пяти секциям.

На секции «Организационная и 
информационная поддержка м а
тематического образования» об
суждалось состояние и перспективы 
развития математического образова
ния, программы и образовательные 
стандарты, информатизация образо
вания, образовательные электронные 
и телекоммуникационные ресурсы, 
образовательная и издательская 
деятельность. Отмечалось, что не
обходимо на общенациональном 
уровне провести обсуждение содер
жания школьного математического 
образования, при подготовке и ут
верждении новых образовательных 
стандартов необходимо обеспечить 
их широкую профессиональную экс
пертизу, исключить неоправданную 
поспешность. Серьезное внимание 
уделялось обучению математике в 
начальной школе, указывалось на 
недопустимость сокращения учебных 
часов, на необходимость существен
ной доработки введенного в действие 
образовательного Стандарта началь
ного образования. Указывалось, что

необходимо повысить государствен
ный статус учителя, рассматривать 
математическое образование как 
важнейшую общественную и госу
дарственную функцию.

Секция «М атем атика и общ ее

УСТАМИ УЧАСТНИКА

развитие учащихся» посвящена 
проблемам начальной школы, связи 
математики со школьными пред
метами гуманитарного профиля, 
развития мышления на уроках мате
матики, нравственного воспитания 
и развития личности на уроках мате
матики, обучения математике детей 
с ограниченными возможностями. 
Здесь особо подчеркивалось, что ма
тематическое образование является 
важнейшим и необходимым компо
нентом развития личности, страте
гическим ресурсом инновационного 
развития страны и благом, на которое 
имеет право каждый человек.

Предметом обсуждения на секции 
«Углубленное изучение математи
ки» были олимпиады и конкурсы, фа
культативы и кружки по математике, 
профильные математические классы, 
связь математики с другими пред
метами естественно-научного про
филя, в том числе и с информатикой. 
Здесь предложено законодательно 
закрепить возможность углубленного 
изучения математики, начиная с 8 
класса, развивать систему работы 
с одаренными детьми. В последние 
десятилетия работе с одаренными 
детьми уделяется очень большое 
внимание, в частности, Московским 
центром непрерывного математи
ческого образования готовятся и 
издаются книги, полезные для орга
низации такой работы (информацию 
о них можно получить на сайте http:// 
www.mccme.ru/publications/).

Проблемы непрерывного мате
матического образования -  связи 
начальной, основной и старшей 
школы, школы и вуза, системы оценки 
знаний, выпускные и вступительные 
экзамены, проблемы и перспективы 
ЕГЭ и ГИА -  обсуждались на четвер
той секции. В связи с введением ЕГЭ 
серьезная озабоченность высказы
валась работниками вузов по пово
ду того, что вузы получают меньше 
сориентированных на данный вуз 
абитуриентов. Указывалось также 
на недопустимость использования 
результатов ЕГЭ для оценки работы 
учителя (в том числе и в виде его 
зарплаты).

Пятая секция была посвящена 
преподаванию математики. Кроме 
методики преподавания отдельных 
разделов и тем школьного курса, 
поднимались проблемы подготовки 
и издания учебной и методической 
литературы,подготовки учительских 
кадров и повышения их квалифика
ции. Большая озабоченность связана 
с поддержкой и укреплением систе
мы высшего педагогического обра
зования, необходимостью усиления 
методической и математической 
подготовки учителя.

Поскольку с представленными 
на Съезд материалами можно оз
накомиться на сайте http://m ath- 
congress-2010.m su.ru, то важно 
передать, что не может содержаться 
в опубликованных на сайте докладах. 
Это атмосфера озабоченности в 
связи со значительным снижением 
уровня математической подготовки 
выпускников средних школ и, можно 
сказать, кровной заинтересованно
сти в улучшении дел с математиче
ским образованием.

Взвешенная, конструктивная и 
предметная атмосфера обсуждений 
на Съезде способствовала мобили
зации его участников на поиски путей 
улучшения дела математического об
разования, которое является нашей 
общей заботой.

Б.Д.ЧЕБОТАРЕВСКИЙ, 
участник Съезда, 

профессор кафедры алгебры 
и геометрии.

КИПЯТ СПОРТИВНЫЕ СТРАСТИ
С 18 января по 5 февраля в уни

верситете проводится уже ставшая 
традиционной Спартакиада 
среди преподавателей и 
сотрудников. Завершились 
соревнования по плаванию, 
шахматам, настольному 
теннису и определились 
победители.

26 января в 14.30 состоит
ся торжественное открытие 
Спартакиады, а в 15.00 -  
Спортландия в спортивном 
зале уч. корпуса №1. При
глашаются участники всех 
команд, болельщики.

27,28,31 января будут 
состязаться команды по во-

В ін ш у е м ! і

лейболу, начало в 12.00 в спортивном 
зале уч. корпуса №1.

5 февраля 2011 на агробиостанции 
«Любуж» пройдут лыжные гонки и 
День здоровья, начало в 10.30.

В период проведения Спартаки
ады работают спортивные секции, 
лыжная база (по графику) с 10.00 до
13.00 и с 14.00 до 16.00 (для полу
чения спортинвентаря необходимо 
иметь документ).

Для участников Спартакиады с
9.00 до 19.00 в уч. корпусе №1 рабо
тают спортивные залы.

ЗАСЛУЖЕННАЯ ПОБЕДА
На Чемпионате мира по тайскому 

боксуЧислова Людмила, студентка 
факультета физического воспитания, 
заняла третье место.

Рэктарат універсітэта сардэчна віншує з юбілеем 
БАЙКОВА Мікалая Уладзіміравіча, 

ШРАМКО Валянціна Іванавіча, 
СКУБІЛАВУ Марыю Аляксееўну, 
ГРУШЭЦКУЮ Алёну Мікалаеўну, 

СІДАРАВУ ВольгуАляксандраўну, 
ШПІЛЬКОВУ Веру Сяргееўну, 

ВАРАБ’ЁВА Міхаіла Сяргеевіча, 
ДЗЕРАВЯНКУ Васіля Мікалаевіча, 

КРАСОЎСКУЮ Валянціну Максімаўну, 
ДЫННІКАВУ Святлану Міхайлаўну, 
ЛАЎШУКА Аляксея Сцяпанавіча, 
ЛІЦЯНКОВА Мікалая Іванавіча,

БУЛЫГІНА Валерыя Барысавіча!

Шчыра жадаєм  моцнага здароўя, творчых поспехаў, 
асабістага шчасця, дабрабыту і цудоўнага настрою!

Зщ \@ 0)ф с2д КАЛ ЯН ДАР
$\Н

ш ШШт

Кожны  ведае пра існаванне свят -  як  сусветных, так і  агульнана- 
родных. Многія святкуюць, напрыклад, Новы год і Дзень Святога 
Валянціна. А вось пра беларускія святы амаль нічога не ведаюць. 
Але ж  наша краіна нябедная на свае, нацыянальныя святы. їх  і 
прыпомнім.

Legen, stuczen, студзень...
Усе студзеньскія святы на Беларусі, можна сказаць, был і падпарадкаваны 

аднаму иайважнейшаму -  Калядам. Тыя ж Піліпаўка, “ступаючы па снезе” 
Пракоп і куцця -  не што іншае, як перадумова Калядак.

Існавала цікавае павер’е ў Віленскай губерні: калі да Каляд заставалася 
два ты дні, казалі, што Каляды яшчэ ў амбары; калі два ці тры дні -  што ўжо на 
печцы. Да свята рыхтавалі збожжа, муку і цеста, якімі адорвалі калядоўшчыкаў 
у цудоўную святочную ноч.

Піліпаўка, якую святкавалі перад Калядамі, выступала амаль што пастом, 
таму каляднай вячэры (асабліва Мясаеда) чакалі з нецярплівасцю. На Каляды 
праводз:ліся вясёлыя святочныя ігрышчы, дзе людзітанцавалі, гулялі, спявалі, 
слухалі казкі і легенды.

Падышоўшы пад распісныя вокны, адзін з калядоўшчыкаў пытае: “Чі дома 
гаспадар? Чі веліш, пане гаспадару, Каляду запяваці, чі так коледы даці?” . 
Усе сабраныя пачастункі дзяліліся паміж калядоўшчыкамі пароўну, толькі 
“шчынальніку” выдзялялася большая частка. Але часцей за ўсё на сабранае 
ладзіліся святочныя вечары з пачастункамі, карагодамі і песнямі. Існавалі, 
напрыклад, вечары пад назвамі “Яшчур” , “Звязда і Віфлеем” , “Жаніцьба 
Цярэшк” . Наибольшую папулярнасць сярод іх мела апошняя. “Жаніцьба 
Цярэшкі” адбывалася позна вечарам, пасля дванаццаці гадзін ночы, у самай 
вялікай вясковай хаціне.

“Жаніцьба” -  гульня павучальная, з гумарыстычнай і адначасова шлюбна- 
любоўнайтэматыкай. Гледачоўудзеянні не было-усе спрабавалісябеў якасці 
акцёраў Да гульні рыхтаваліся доўга і складана: развучвалі прыгожыя кара- 
годы, вясёлую “Лявоніху” , асабовыя песні. Але самай галоўнай часткай гульні 
былі песенькі-цярэшкі -  чатырохрадкоўі камічнага зместу на тыповы матыў, 
якія надавалі гумарыстычныхарактарусім момантам “жаніцьбьГ.Таму веданне 
вялікай колькасці цярэшак было галоўным у падрыхтоўцы святочнай гульні.

Існавалі розныя формы “Жаніцьбы Цярэшкі” . Так, ва Ушацкім раёне 
распаўсюджаны самы позні варыянт гульні, калі хлопец прыходзіў да “бацькі- 
маткі” прасіў дазволу “ажаніцца” . Яго не толькі адгаворвалі, а нават 
высмейвалі: “Ты ж яшчэ нічога не ўмееш!” , “Жанілка яшчэ не вырасла!” . Але 
хлопецтрымаўся насваім, ітады бацькі загадвалі яму прывесці нявесту. “Баць- 
ка” і “матка” старанна высвятлялі, што ж умее дзяўчына, потым у знак згоды 
на шлюб танцавалі з ёй “Лявоніху” , пасля чаго хлопец з дзяўчынаю садзіліся 
разам з бацькамі на лаву.

Такім чынам, такая простая і вясёлая справа, як вечарына, захавала ў сабе 
розныя этапы трансфармацыі шлюбныхзвычаяў.

А ноч з 13 на 14 студзеня была вядома пад назвай Шчодрык. З яго пачыналіся 
“крывыя вечары” , калі ўсё можна было рабіць наадварот: зацягнуць сані на 
страху, выпусціцьжывёлу абоўвесці яеўхату, мерацьпечы кійком, пераапра- 
нацца, варажыць... На “крывыя” праводзіліся разнастайныя гульні, напрыклад, 
“Ката пячы” , “У арэхі” , “Шкуты” .

Геніяльны Адам Міцкевіч у сваіх парыжскіх лекцыях зазначыў, што “ў 
беларусаў у песнях і казках ёсць усё”. I сапраўды, творчасць беларускага на
рода нават ў святы -  самае добрае таму пацвярджэнне.

Ала ЕРАШЭНКА.

Заговори, чтоб я тебя увидел
И снова здравствуйте! Сегодня мы с вами встретились, чтобы об

ратить внимание на то, как мы говорим.

Распространенное и любимое 
многими выражение в мае-месяце на 
самом деле является неправильным, 
потому что май -  это и есть месяц. 
Получается, что мы говорим «в меся
це -  месяце». Большая половина тоже 
сказать нельзя, если она половина, то 
как же она может быть большей? В 
этом случае мы должны сказать боль
шая часть. Сочетания булка хлеба и 
спросить вопрос также неверны. Уга
дали почему? Правильно! Потому что 
одно слово подразумевает другое.

Хотелось бы ещё сказать, что слов 
«ихний» и «евоный» в русском языке 
нет. Есть ИХи ЕГО. Также необходимо 
помнить о том, что нельзя сказать 
самы й новейш ий, самый кра си -

ВЕСНІК
ЗАСНАВАЛЬНІК

Установа адукацыі 
«Магілёўскі дзяржаўны ўніверсітэт 

імя А.А.Куляшова»

Р э д а к та р  Л .І .Ш Ы Ш А К О В А

Карэктура: Т.І. Якубовіч, Т.А.Кажурына

Аўтары апублікаваных матэрыялаў нясуць адказнасць за падбор і дакладнасць фактаў. 
їх меркаванні не заўсёды супадаюць з меркаваннем рэдакцыі.

ГОВОРИТЕ ПРАВИЛЬНО
вейший, -  это ошибка. Запомните, 
что слово самый не любит суффикс 
-  ейш - ,  поэтому никогда с ним не 
стоит рядом! Если мы употребляем 
слово самый, то после него необ
ходимо ставить прилагательное в 
начальной форме: самый красивый, 
самый новый. А, если хочется сказать 
новЕЙШий, тогда просто не говорите 
самый. Таким образом: У меня но- 
вЕЙШее пальто. У меня самая новая 
машина!

И помните, по словам И. Тургене
ва, «нет ничего сильнее слова». До 
встречи!

А.БУРДИНА, ФСФ, 3 к., р/о.

А Д  Р А С  Р Э Д А К Ц Ы І :

212000, г. Магілёў, 
вул. Касманаўтаў, 1.
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